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Иногда приходится слы-
шать, что у нас нет чет-
кой позиции в отноше-

нии непризнанных республик
на постсоветском пространст-
ве, что, с одной стороны, мы
признаем территориальную це-
лостность Грузии и Молдовы, а
с другой - поддерживаем Абха-
зию и Приднестровье. Дескать,
поэтому за рубежом нас и не
понимают.

Тому, как оценивают нашу
внешнюю политику за рубе-
жом, разумеется, нужно уде-
лять внимание, но внимание
непатологическое. Ибо если
проанализировать, как воспри-
нимают сейчас в мире внеш-
нюю политику тех же Соеди-
ненных Штатов, то это тоталь-
ная катастрофа! И Джордж
Буш должен был бы «повесить-
ся» еще года два назад. Но он

этого не делает, и правильно.
Ибо общественное мнение, то,
что говорят нам на междуна-
родных политических тусовках
западные дипломаты, - все это
меняется и будет меняться. На
самом деле более важны дол-
госрочные тенденции. И когда
мы говорим, что у нас все пло-
хо, по старой русской традиции
принимаясь сечь самих себя,
стоит помнить именно об этом. 

Ведь у Запада тоже нет чет-
кой позиции по целому ряду
серьезных вопросов. Разве
есть у Америки путь решения
ближневосточной проблемы?
Давайте все-таки сравнивать
себя с другими мировыми иг-
роками, а не исходить из некой
идеальной внешней политики,
которой на самом деле не бы-
ло, нет и не будет. Если проана-
лизировать нашу внешнюю по-

литику на фоне других стран,
то она далеко не самая неудач-
ная. Во всяком случае, зару-
бежное общественное мнение
наверняка считает ее лучше
американской. Хотя в ней дей-
ствительно есть и недостатки, и
непроясненность ряда важных
позиций...

15 лет мы развиваем новые
отношения с Европой. К чему
мы в них пришли? К экономи-
ческому сближению при пол-
ном геополитическом застое. В
геополитическом плане сбли-
жения позиций нет, хотя особо-
го отдаления тоже нет. Европа
предоставила политическую
активность на постсоветском
пространстве в основном аме-
риканцам. И обратите внима-
ние, что ничего здесь не меня-
ется. Хотя при Путине и активи-
зировалось взаимодействие в
области энергетики. В наших
отношениях с Европой нет ни-
какого прорыва, но нет и кри-
зиса. Отношения эти прилич-
ные, спокойные, хотя никуда
особенно не двигаются. 

Возьмем отношения с Сое-
диненными Штатами. Как из-
вестно, в 1990-е годы была

предпринята ельцинско-козы-
ревская попытка стратегиче-
ского союза. Но она рухнула
уже через год. Начали выковы-
вать стратегическое партнерст-
во. Выковывали до тех пор, пока
США не решили расширять НА-
ТО в ответ на горячую любовь
со стороны Ельцина. Второе
дыхание у этого партнерства
открылось после 11 сентября
2001 года, когда мы полностью
поддержали американцев в
борьбе с террором, не стали
возражать против их военного
присутствия в Средней Азии и
помогли им свергнуть режим
талибов в Афганистане. 

Прошло пять лет, и что мы
получили взамен? Ничего! Да-
же поправку Джексона - Вэника
США не отменили. Но Америка
с самого начала намекала, что
за свою поддержку мы ничего
и не получим. А поддерживать
их надо только потому, что
США «самое лучшее, самое де-
мократичное, самое правиль-
ное государство в мире». И ес-
ли вы этого еще не поняли, на-
мекали в Вашингтоне, то это
вам придется уяснить! Правда,
через пять лет после этого

Америку почти во всем мире
(если не брать в расчет Грузию
или Украину) перестали счи-
тать таким государством. Изме-
нилось восприятие Америки и в
самой России. Выяснилось, что
США не то государство, кото-
рое хочет быть партнером. Это
государство, которое хочет, од-
нако, чтобы его односторонне
поддерживали. А это, увы, аб-
солютно разные вещи. 

И мы после всех попыток
сближения приходим к абсо-
лютно закономерному выводу:
Соединенные Штаты и Россия
(пока она существует в нынеш-
нем виде) могут быть партне-
рами только по ограниченной
сумме вопросов. Очень пра-
вильно, что мы отказались от
наследия «холодной войны».
Но совершенно очевидно, что
американцы сами заталкивают
нас в соперничество! Особенно
заметно это на постсоветском
пространстве.

Они суют нам палки в колеса
всюду, где только можно. В
этом суть их внешней полити-
ки, направленной на создание
мира по-американски. А потом
они еще удивляются появле-

нию в России антиамерикан-
ской волны. Но, между прочим,
во Франции волна эта гораздо
сильнее. Очень сильны анти-
американские настроения и в
Германии. 

Важно понять: у США собст-
венная стратегическая задача -
не партнерство с Россией, а ми-
ровое доминирование, и у них в
стране, в обществе есть консен-
сус по этому поводу, как и по
другим основополагающим
долгосрочным ориентирам.

Нам тоже надо добиваться
создания такого консенсуса.
Не ставить все время под воп-
рос базовые ориентации рос-
сийской внешней политики, а
исходить из того, что за 15 лет
нация уже определилась. Она
хочет быть самостоятельной,
независимой. Она воспринима-
ет себя как великая держава.
Она не хочет иметь слишком
больших международных обя-
зательств, но считает, что
близкое к ней постсоветское
пространство - это законная
сфера ее политического и эко-
номического присутствия. Вот
на этой основе и надо строить
внешнюю политику, твердо
знать, чего добиваемся, и не
оглядываться на западные
оценки наших действий. Пусть
говорят...

Алексей ПУШКОВ,
член президиума Совета по
внешней и оборонной политике,
руководитель и ведущий
телепрограммы «Постскриптум»
на канале ТВ «Центр», профессор
МГИМО

Не секрет, что налоговая система
РФ нуждается в серьезном ре-
формировании. Отечественный

бизнес давно уже говорит об этом.
Конечно, ныне Россия ничем не хуже

других стран по размеру налоговых ста-
вок. В настоящее время главная ее про-
блема - налоговое администрирование.
Оно обременительно и для налогопла-
тельщика, и для государства. Нуждают-
ся в решении многие вопросы, касаю-
щиеся эффективности функциониро-
вания финансовых властей.

Налоговая политика должна быть не
только фискальным инструментом, на-
правленным на пополнение бюджета.
Она должна служить эффективным ме-
ханизмом управления экономическими
процессами. Высокие налоговые ставки
не фетиш. Иногда государству нужно
сначала пойти на уступки, даже, возмож-
но, некоторые налоговые потери, чтобы
потом приобрести намного больше.

Об этом не раз высказывался Рос-
сийский союз промышленников и
предпринимателей. Теперь высказал-
ся еще раз, предложив ряд измене-
ний, в которых, по мнению бизнеса,
нуждается налоговое законодательст-
во. Предложения по решению проб-
лем, существующих в налоговой сфе-
ре и налоговом законодательстве, об-
судила 17 октября ежегодная V нало-
говая конференция РСПП. Что же кон-
кретно предложено?

Прежде всего большая часть наших

предложений касается процесса взима-
ния единого социального налога (ЕСН).
Бизнесмены считают, что нынешняя его
ставка в 26 процентов слишком высока.
При такой ставке ЕСН не способен вы-
полнить свое главное предназначение –
функцию социальной защиты работни-
ка. Как не способен решить и других за-
дач, для чего, собственно, и был создан:
он не способствует выведению из тени
зарплат и не отчисляет тот объем
средств, который нужен для нормаль-
ного функционирования Пенсионного
фонда РФ.

Наряду со снижением ЕСН РСПП
выступил еще с одним новшеством:
следует ввести налоговые льготы для
тех предпринимателей, которые тра-
тят дополнительные средства на соци-
альное обеспечение работников. Речь
идет об уменьшении ЕСН на размер
фактических отчислений на социаль-

ные нужды. Таким образом, часть ны-
нешних социальных отчислений будет
оставаться в распоряжении предпри-
ятий. Кроме того, РСПП предлагает
разделить выплату ЕСН, во-первых, на
отдельный налог в бюджет и в госу-
дарственные фонды и, во-вторых, на
накопительную часть. При этом доб-
ровольное пенсионное страхование
должно получить налоговые льготы.
Пособия же по нетрудоспособности
следует вновь платить из средств
Фонда социального страхования, а не
из средств работодателей.

Второй объект внимания РСПП – на-
лог на добавленную стоимость (НДС).
По поводу его взимания у РСПП доста-
точно радикальные мысли. Бизнес
предлагает снизить ставку НДС и рас-
ширить перечень льгот по этому нало-
гу. Эта инициатива нацелена на то, что-
бы НДС в России стал эффективным

инструментом промышленной полити-
ки государства в различных отраслях.

Еще одно предложение РСПП – воз-
вращение инвестиционной льготы по
налогу на прибыль (по крайней мере
для крупного бизнеса). Необходимость
возврата к этой льготе назрела давно.
Пора бы уже и возвратить. Использо-
вать ее для недобросовестного ухода от
уплаты налогов бизнесмены не станут.
Крупный бизнес никуда не уйдет – он
прозрачен: все крупные компании пред-
ставляют свою отчетность по междуна-
родным стандартам. А значит, они не
смогут воспользоваться льготой, не
осуществив инвестиций.

Не обошли вниманием бизнесмены и
проблему трансфертного ценообразова-
ния внутри холдингов и вертикально ин-
тегрированных структур, позволяющего
уводить от налогообложения значитель-
ные денежные суммы. Сейчас власти
выигрывают в суде всего 0,4 процента
соответствующих дел. Значит, нынеш-
ний механизм борьбы с этим явлением
просто-напросто неэффективен.

РСПП предлагает заключить публич-
ное соглашение между бизнесом и вла-
стью по трансфертному ценообразова-
нию. Это будет эффективнее, чем все
попытки ловить компании за руку. 

Наконец, еще одно предложение
РСПП - исключить термин «недобро-

совестный налогоплательщик» из де-
ловой лексики. Использование его в
налоговой и судебной практике не-
правильно. Мы должны поставить на-
логоплательщика в рамки своего ро-
да презумпции невиновности. Это
значит, что, например, отказывать в
предоставлении льгот можно только
после доказательства вины в суде.
Мы намерены добиваться запрета
этого термина в Высшем арбитраж-
ном суде.

Одним словом, промышленники и
предприниматели предлагают серьез-
ную информацию если уж не для на-
логовой «революции», то хотя бы для
размышления нашим финансовым
властям. Иное дело, согласится ли
Минфин РФ с этими предложениями?
Увы, он по многим вопросам придер-
живается консервативных позиций,
отстаивая и нынешнюю величину на-
логов, и действующий список льгот.
По крайней мере до 2009 года на
уменьшение НДС предпринимателям,
очевидно, рассчитывать не приходит-
ся. Еще памятно, как в прошлом году
Минфин отбил атаку на этом направ-
лении со стороны премьер-министра
Правительства РФ.

Так что же, отказаться от продвиже-
ния инициатив? Отнюдь нет. Продви-
гать свои налоговые инициативы РСПП
намерен в основном через Президента
РФ. Такой подход мы уже практикова-
ли. Причем небезуспешно.

Александр ШОХИН,
президент Российского союза
промышленников и предпринимателей

БИЗНЕС ИГРАЕТ НА ПОНИЖЕНИЕ

Уборка снега с городских
территорий, обеспечение
нормального функциони-

рования транспортных магист-
ралей являются важнейшей за-
дачей коммунальных и дорож-
ных служб. Чтобы успешно с ней
справиться, проведен целый
комплекс подготовительных ме-
роприятий. Как мы намерены
строить эту работу?

Для уборки проезжей части
объектов дорожного хозяйства в
качестве противогололедных
материалов в предстоящий зим-
ний период будут применяться
реагенты только отечественного
производства. Все они прошли
предварительные испытания и
имеют необходимые заключе-
ния по экологической безопас-
ности. Намечено также продол-
жение работ по испытанию но-
вых видов противогололедных
материалов - жидкого реагента

«ЭСБГ» и твердого - «Биодор».
Жидкий реагент «ЭСБГ» изгото-
влен на основе композиции со-
лей кальция и магния с добавле-
нием биофильных элементов, а
«Биодор» - это реагент форми-
атной группы, который после
применения разлагается на при-
родные составляющие. Благода-
ря своему химическому составу
эти материалы не оказывают
вредного воздействия на зеле-
ные насаждения.

В предстоящем зимнем сезо-
не, как это практиковалось и
раньше, мы намерены контро-
лировать качество поставляе-
мых в город реагентов и соблю-
дение норм их расхода при
уборке улиц. Эту работу будем
вести с обязательным участием
представителей Департамента
природопользования и охраны
окружающей среды города Мо-
сквы.

Уборка дворовых территорий
будет осуществляться без при-
менения химических реагентов.
В этих целях будет использо-
ваться щебень фракции 2-5 мил-
лиметров. Для проведения без-
реагентной уборки до конца ноя-
бря текущего года департамент
приобретет 150 комплектов на-
весного оборудования для рас-
пределения щебня. Оно будет ус-
тановлено на имеющиеся у до-
рожников трактора МТЗ-320.
Парк техники пополнится также
40 современными тротуароубо-
рочными и подметально-всасы-
вающими машинами для сбора
и распределения щебня.

В части организации безреа-
гентной уборки дворовых терри-
торий на данный момент утвер-
ждены все необходимые регла-
менты, инструкции и расценки.
В соответствии с заявленной
префектурами потребностью
вывоз снега будет осуществ-
ляться с площади 3 млн. квад-
ратных метров. С начала года
столичные округа приобрели
дополнительно 112 мотоблоков
и 187 тракторов. 

Предусмотрены масштабные
меры и по утилизации снега. В
предстоящем зимнем сезоне
планируется эксплуатировать 46

снегосплавных пунктов (ССП) с
суточной производительностью
свыше 200 тысяч кубических ме-
тров. Эффективно контролиро-
вать работу ССП позволит систе-
ма видеонаблюдения с выводом
сигнала на единый диспетчер-
ский пункт нашего департамен-
та. Установку системы мы долж-
ны завершить к 1 ноября. Таким
образом, город получит возмож-
ность из единой диспетчерской в
режиме реального времени на-
блюдать и контролировать рабо-
ту всех ССП. Эти меры, а также
предложенное квотирование, ис-
ключающее встречные перевоз-
ки, позволят ликвидировать оче-
реди, рационально использовать
имеющиеся мощности авто-
транспорта и ССП.

В целях исполнения постанов-
ления правительства города де-
партаментом разработан проект
программы размещения новых
снегосплавных пунктов, преду-
сматривающей использование
мобильных снеготаялок. В пред-
стоящем сезоне предполагается
использовать десять таких агре-
гатов на территории ЦАО. 

С 1 ноября на всех снегосп-
лавных пунктах столицы вводит-
ся система персонифицирован-
ных электронных карт. Тем са-

мым обеспечивается жесткое
закрепление дорожно-эксплуа-
тационных предприятий за кон-
кретными пунктами, учитываю-
щее наиболее рациональное
распределение квот и оптимиза-
цию плеча вывоза.

Что конкретно имеется в ви-
ду? Один ССП может принять за
сутки определенное количество
самосвалов. Организациям, за-
крепленным за этим пунктом,
будет выдано такое количество
магнитных карт, которое соот-
ветствует пропускной способно-
сти ССП. При этом количество
выдаваемых карт определяется
из условия, что на разгрузку од-
ного самосвала уходит в сред-
нем пять минут. Такая система
закрепления подрядных органи-
заций за снегосплавными пунк-
тами исключит стихийное рас-
пределение транспортных пото-
ков. Чтобы облегчить решение
этой задачи, вводится ограниче-
ние на количество закрепленных
за каждым ССП заказчиков. На-
пример, если в прошлый зимний
сезон снег с территории ЮВАО
вывозился на девять ССП, то в
предстоящем сезоне он будет
транспортироваться только на
четыре пункта. За Шелепихин-
ским ССП в прошлом сезоне бы-
ло закреплено шесть заказчи-
ков, а теперь их количество со-
кращено до двух.

Внедряемая система должна
стать основой для введения но-
вого порядка организации выво-
за снега. В зависимости от коли-
чества осадков он предусматри-
вает три схемы вывоза: первая -
при выпадении до 2 сантимет-
ров снега, вторая - свыше 2 и не
более 5 сантиметров, третья - от
5 до 10 и более сантиметров.

В соответствии с установлен-
ными требованиями префекту-
ры согласовали с территориаль-
ными подразделениями столич-
ного Департамента природо-
пользования и охраны окружаю-
щей среды перечень мест вре-
менного складирования снега. В
исключительных случаях по ре-
шению городского оперативно-
го штаба будут задействованы
так называемые сухие снегос-
валки. В соответствии с постав-
ленной задачей их поэтапной
ликвидации количество таких
свалок по сравнению с про-
шлым зимним сезоном сокра-
щено с десяти до восьми.

Уверен, что четкая реализа-
ция предложенного подхода, а
также учет мощностей мобиль-
ных снеготаялок и применение
разработанного департаментом
регламента использования бу-
ферных площадок позволят
полностью удовлетворить по-
требность в вывозе снега с го-
родских территорий.

Артур КЕСКИНОВ,
руководитель Департамента
жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства
города Москвы

ЭЛЕКТРОННАЯ КАРТА ДЛЯ СНЕГА
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НАЛОГОВАЯ ПОЛИТИКА ДОЛЖНА БЫТЬ 
НЕ ТОЛЬКО ФИСКАЛЬНЫМ ИНСТРУМЕНТОМ, 

НО И ЭФФЕКТИВНЫМ МЕХАНИЗМОМ
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